



Ludwigsburg (Württemberg)
Goethestraße 1, den 13. Mai 1929.

Herr Professor, lieber Frau Professor!

Seien mir sofort willkommen, längst erfüllte Gebenheit Ihnen fünf jahre-
liche Vermöhlung Gräß und Lebend grüßen zu senden hat sich mir vorher eröffnet:
unsere Freundein, Fr. Kürschnerin Marie Breit aus Stuttgart, nicht füß zu
einer Reise nach Wien, um am dortigen Philologentag teilzunehmen. In selbst
seit lange und nicht zum zweiten von uns inspiriert mich beginnende Vor-
spann Ihr Werk, wußt ich von ihm ehr daran, Ihnen bei Gebenheit die
Zeilen zu übergeben.

Die lange ist es für, daß wir nicht mehr von einander gesetzt haben! Als
1921 Hugo Wolf briefe an Sie mit Ihnen zusammenhängenden Nachrichten,
Sala ist Ihnen zum letztenmal einige Monate freundhaftlichen Gedankens
und einer Dankbarkeit zugewesen; dann erfolgte wiederum Ihnen und
Burgberg fünf Frau Lukmayer und Mödling die einzige Zeit in dem Jährling
und Sie eine freilich gegenläufige literarische Tätigkeit aufzufinden, und so oft
ich jemand trifft, der von Ihnen zu mir spricht kommt es ihm immer sofort
Frage: Kannen Sie Rosa Mayreder und mir gestorben? Und das darf ein-
fachbar eine unvergessbare Farbe, die mich seit dem Oppen des großen
Werks Hugo Wolf verknüpft: nur so wie Sie in der Farbe des einzigen
grüßen und freien genialen Erfolgs mit nicht nur Künstlerschaft, sondern
fast militärischen Interesse verfolgt hat nun wiederum, der von Anfang
an in Ihnen das Jahr bereit stand und sich mit Hant und Heer zu sei-
nen Künsten bekannt, auf Herz gewonnen und auf engen verbündet
sein. Ich bin neugierig in Ihre abulaus (mit meinem Freund Hilf. Dürm
in Tübingen) einer der ganz wenigen die nach der Tradition der Wolf'schen
Kunst aus der ersten Quelle persönlich Bekanntheit mit dem Künstler
kennen und pflegen, ja ich kann ohne Fehlkritik von mir sagen, daß
es noch nie als Dürm vom Wolf'schen Geist einen Hauch verstront habe.
Da Dürm die Bedeutung des Brücknerischen Typussozius mit Ihnen Kas-
tellschafft für so bewegend hält daß Wolf'sche Künstler Mitko-
nne dagru nicht mehr verstehen. Im Gegensatz dazu sagt mir ein
skeptischer zugestand, daß nicht in den Dimensionen eines Einheitsstaates
allein seine Größe ist, und nur die geniale Erfolgszeit des
Wolf'schen Liedes sogar wissenschaftlich erfaßt, etwa wie die Blume auf
dem Feld gegenüber den wahrhaften Domänen und Palästen der Stadt.
Und am meisten von Wolfs Lieden bleibt Dürm nicht sich Adler des Corregidor,
der ist nicht alle die Meiningen mit einer Art Laienspiel verloren. Ja,
gibt es ein Mittel, das eigentlich Gewalt der Macht zu überwinden, ich
glaube, der Corregidor würde selbst die Mächtigsten betrüfen zu beruhigen:
denn auf die Eingriffe gewissen Platz und Ton ist bei Wagner um nicht
vollkommen anders als in der Wolf'schen Oper, denn Tragik u. Libretto wir-

gleich vollendet war die Musik aufspielte. Und durch Windarmok fuhrt sie auf
Kreuz hinaus! Als ein voriger Tag Bruno Walter in Berlin die Oper mit
Glaug und Erfolg besuchte, sprach mir August Hahn (am 20. Feb. 28) von
dort: „Vorgerufen führten wir, meine Frau und ich, den alten Liedern, aber Kürsch-
mgs gealterten, während wir am ersten Tag feierlich Comedior. Bruno Walter
hat sie mit großer Liebe verstanden und dirigiert. Warmste Anerkennung! Sie
Anerkennung stand ganz gewiß einige Minuten über der Mannheimer Premi-
ère. Ob G. Wolf überzeugt war so gütig bild seine Meisterschaft vorge stellt be-
kommen hat?“ Nun ist mich (im Faust d. F.) der gute Hahn als Trippigjäger
gezeichnet, der sich oft gernig mit mir über die manchmaligen Feindlichkeiten
des Zusammenspiels mit Wolf unterhält, wobei er originellste Meisterkäffchen,
die Schauspielerei seit lange gespielt hat. Über mein Verhältnis zu G. Wolf ansicht
ist einer der geistreichsten Nördlinger Literaten, Dr. Germanus Geßler, auf allein einer
Wolfsschilderwand, die ich teilweise entzückt und leicht, in einem kurzen Mer-
Kurzteil, die ich brachte.

Darauf antwortete mir zugleich einiges über mein Lebensgeschichte. Sie wissen vielleicht
nur nicht, daß ich am Pfingsten 1924 meine Fußgelenke Frau verloren habe. Das für
mich ein 38 Jahre gewesen ist, fügte mir hinter der bekannte Physiater, das sie
zusammen da war für alle Neuronik, S. Neuroanatomie bestimmt, sie war eine
sehr komplizierte auf jedem Gebiet, sie ist Malerin, Poetin, Musiker. Sie arbeitete da-
zu, die auf Geburtsstörkarte lacht, gern zu einer Operation: Sie war nicht
mehr auf der Narkose. Ich stand mir verblüfft und erstaunt in meiner Einsamkeit
fertig dem Grinsen u. der Tiefspur. Ich zog als Praktikant 1926 nach Lindenberg zu
meiner L. Tochter, die als Kindermutter seit wieder vierzehn Jahren sehr
sah auf meine heileste Wunde: es gelang mir den 68-jährigen zum fast jungen
Leib Frau Clara Nestle, eine von Max Pauer geprägte Frau, die lange am Nörd-
linger Konservatorium lebte u. noch jetzt teilweise ohne Blinde lebt. Unser Zusammen-
spiel am Flügel warum Dreyfus' ideale war, weil sie einen freudig gefüllten Ein-
druck mit einem unglaublich - sogenannten Sichtbarkeitsverbindet: wie gerne
möchte mir Ihnen eine Dokumentation, ein Mozartquerschnitt, Wolfe Malerin.
Kunst oder Kunstschauspielerin! Sie läßt abweichen am Flügel liege ich bei;
damit Sie möglichst ein Aroma bekommen, wenn auf die Zunge wenig ausgetragen sind.
Die ehemalige Freundin meiner Clara ist Fr. Marie Breit, die Überbringerin dieser
Büff: sie mag Ihnen von schönen Glück erzählen.

Am 26. April 29 kommt ich in Linz meine 5 Kinder u. 5 Freunde meinen 70. Geburts-
tag feiern. Nicht aus Eitelkeit, sondern damit Sie das also diesen Feier in der Öffentlich-
keit wahrnehmen, liegt ich Ihnen einen Werksauftritt bei. Die Teilnahme unserer
Zaffloren Kapelle, sowie unserer Mitarbeiter in der Pappnöts Fassung überzeugt aller
Festgäste: über 150 Zuschauer u. Telegramme (zum Teil aus Amerika), darunter
über 20 Pappnöts u. gelebte Gesellschafter, haben sie. In 3. abgesondertem Teil unserer
Festgästegrammatik ist meine letzte Brodt.

Was gernig! Ich kann und freue Plaudern, aber müssen das Herz voll ist?...
Vorgrufen Sie mir meine Metropolitie u. bleiben Sie dann nicht weniger gewogen
Ihnen, Sie freuen sich verstanden, auf Ihren Mann aufs Gewissenlosen gründend
Edwin & Clara Mayser.

Verstehen Sie bitten, was die beiden Werkraubpfeile, die ich nicht mehr besitze, gelegentlich
zum Aufdecken, die beiden Gelegenheit angenommen (ein bisschen nicht fiktiv) welche ich
zu befallen.

* Prof. Dr. Rademacher von Ihnen war damals.